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我国生态经济的现状和存在问题

石 山

(中国农村发展研究中心)

一
、

从王安石的
“
秃山

”
诗谈起

被列宁称为
“
中国十一世纪时的改革家

”
的王安石

,

也是大文学家
,

唐宋八大家之一
。

他曾

写过一首
“
秃山

”
诗

,

诗的大意是
:
一座草木丰茂海中山

,

由于猴子 日多
,

草实逐渐不足
,

于是

啃青
,

但愈啃愈不足
,

最后草光猴亡
,

成 为一座秃山
,

供来往行人凭吊
。

诗人最后发出慨 叹
:

“ 磋此海中山
,

四顾无所投
,

生生未云已
,

岁晚将安谋
” 。

过去以为这仅是一首寓言诗
,

批评当时朝政
,

不抓生产
,

坐吃山空
。

今天读 来
,

感 觉 不 同

了
,

它严肃地提出了自然界的负荷能力
,

有一定限度的重大理论问题
,

长期超负荷
,

就要彻底破

坏
,

成为一座秃山
。

我国历史时期的沙漠化面积为 12 万平方公里
,

近半个世纪又增加 5 万多平方

公里
,

目前仍以每年 1 ,

00 0平方 公 里 的速 度增加着
,

还有潜在沙漠化危险的土地 15
·

8万平方公

里
。

我国历史上有名的丝绸之路
,

现在许多地方变成 了广漠无垠的沙摸
。

有名的统万城 (在陕西

榆林地区 )
,

公元 4 07 年匈奴人赫连勃勃在此建立夏的都城时
, “

草滩广大
,

河水澄 清
” ,

公 元

8 世纪 (唐长庆二年 ) 始有
“

大风积沙
”
的记载

,

10 世纪该城败毁时 (宋代
,

在王安石之前 )
,

已

有
“
深在沙漠

” 之说
。

现在则在一片沙漠之中
,

只有历史地图才际出它所在位置
。

宁夏 自治区盐

池县境内的铁柱泉古城
,

公元 1 5 4。年 (明嘉靖十九年 ) 初建时
, “

泉水甘冽
,

日饮数 万 骑 弗 之

涸
,

幅员数百里又皆沃野可耕之地
,

置兵千五兼募土人守之
。 ”

现在它附近的哈巴湖沙漠
,

面积

达几十万亩
。

东北地区西部和内蒙古东部有名的科尔沁草原
,

解放以来
,

流动和半流动沙丘迅速

增多
,

速度很快
。

这些历史事实和解放后新发生的事实
,

以及全国各地水土流失情况的发展
,

实在触 目惊心
。

生态间题和生态经济问题
,

已成为关系四化建设成败的大事情
,

再也不能等闲视之了
。 “

生生未

云 已
,

岁晚将安谋
”
的发间

,

也值得我们深思
。

现在研究讨论生态学
、

生态经济学
、

国土经济学
、

环境经济学等等新兴学科和边缘学科 ; 并

成立了有关的学会或研究会
,

加深对自然规律
、
经济规律的认识和我国实际情况的研究

,

是四化

建设的需要
,

也是客观现实向我们提出的新课题
,

决不是象有人批评的那样
,

是闲着无聊
,

跟在

洋人后面学时髦
。

真是
“
时人不识余心苦

,

谓是偷闲学时髦
。 ”

二
、

我国在生态和生态经济方面存在的严重情况

生态经济理论主张把生态规律与经济规律结合起来研究和运用
,

并认为最后起决定作用的是
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生态规律
,

研究经济问题首先要着眼于生态规律
,

使经济建设符合生态规律
。

这是研究方法
_

七的

新突破
,

也是经济理论方面的新发展
,

反映出世界已进入生态时代的特点
。

这个理论不是什么人凭空想出来的
,

是我国 30 多年来
,

社会主义建设中的成功与挫折及其后

果向我们提出的新课题
。

也是当前四化建设
,

特别是工农业生产现实需要向我们提出的经验
。

只

要我们分析一下工农业生产中出现的新情况
、

新间题
,

就能懂得这个重要理论的迫切
、

重要而深远

的意义
。

我国的生态和生态经济问题
,

可分为两大类
: 一是掠夺自然资源和破坏生态环境所造成的严

重后果 , 二是现代工业及化肥
、

农药所造成的严重污染及其后果
。

两方面交织在一起
,

严重影响

四化建设
。

如果再不按生态原理和生态经济理论办事
,

彻底改弦更张
,

仍然按老办法干下去
,

后果
将是十分严重的

。

从农业生产方面看
,

由于解放 以来
,

我国
“
相当普遍的地区

,

在不同程度上对农业 自然资源

实行了掠夺性的经营方式
,

破坏生态平衡
,

致使资源衰退
,

形成 了农业的恶性循环
。

掠夺式经营

的具体表现是
:

种植业广种薄收
,

重用轻养 , 林业过量采伐
,

重采轻造
;
草原牧业超载过牧

,

靠

天养畜 , 渔业酷渔滥捕
,

重捕轻养
。

这些情况
,

在五十年代后期就开始出现
,

此后愈演愈烈
,

造

成 了严重的恶果
。 ”

( 《中国综合农业区划》 第 8 一 9 页 )
。

恶果的具体表现是
:

水土流失面积

扩大
,

土地沙漠化速度加快 , 草原退化沙化严重
,

江河湖库淤积严重 , 森林资源
、

渔业资源和部

分耕地土壤肥力明显衰退 , 水早灾害愈来愈频繁和严重
。

掠夺性经营方式再也不能继续下去了
。

从工业生产方面看
,

在取得巨大成就的同时
,

由于缺乏经验
,

也由于一些思想认识和做法上

的失误
,

如长期以来没有把合理利用资源作为社会主义的一个特征来对待
,

认为计划留缺口是积

极平衡
,

先污染后治理的主张以及
“
有生产

、

无生活
、

环境是空白
”
的经济计划等等的影响

,

加

上 1 9 7 3年提出的
“
三同时

”
(生产与治理污染同时设计

、

施工
、

投产 ) 的建设方针未能认真执行
,

工

业三废污染 (城市还加上噪音 ) 愈来愈严重
,

不仅对农林牧渔各业造成很大的危害
,

也逐渐危害

城乡人民的生活和健康
,

这个情况也不能继续下去了
。

由于每年有 30 。多亿吨污水绝大部分未经处理即排入江河
,

目前
,

全国27 条主要河流都 已 受 那

不同程度的污染
,

其中严重的 17 条
。

这些污水通过灌溉系统进入农 田
,

使土壤和农作物 长期受到

污染
。

据不完全统计
,

由于污水污染
,

使作物减产两成 以上的面积达 2 , 5 07 万亩
,

减产 1 00 亿斤以

上
。

许多城市周围都形成 了一个大小不等的污染区
,

蔬莱受 到 了 污 染
。

有个 材 料 指 出
: “ 当

前
,

我国大中城市郊区的蔬菜受到有害物质污染情况严重
,

直接影响到消费者的健康 和 蔬 菜 出

口 ” 。

一份 研 究 报 告指出
,

北京地区蔬菜中硝酸盐含量
,

菠菜为 2 , 3 58 毫克 /公斤
,

萝 卜为 2 , 1 77

毫克 /公斤
,

与国外标准 ( 2 5 0一 3 60 毫克 /公斤 ) 相比
,

都极大地超过了允许范围 (农牧渔业部环

保办资料 )
。

工矿区的污染情况更为严重
。

如大庆油田 已把周围 5
,

00 。平方公里地区的地上水和地下水污染

了
, 1 , 2个水泡子全部成 了污水坑

,

地下漏斗区达 4 , 0 00 平方公里
,

地下水下降 10 一 20 米
,

中心区达

4 7米
,

仍以每年 l 米的速度下降
,

又加速了当地农牧区的土壤干早
。

今后每天排放污水 20 万吨
,

都将进入松花江
。

整个油田每年排放废气 5 50 亿立方米
,

二氧化硫 1
.

7万吨
,

烟尘 2
.

7万吨
,

粉尘 1

万吨
,

大气也受到污染
。

大庆是黑龙江省经 济 发展最快的地区
,

也是污染速度最快
,

环境
、

生态

破坏最严重的地区
。

重工业基地辽宁者
,

以沈阳市为中心的城市群
,

大量污水污染了周围的河流
,

尤以浑河
、

太子河



为重
,

一些污水灌溉的水稻不能食用
,

年年被封存
,

包袱越背越重
。

沈阳等大城市的地下水饮水源

也 已受到威胁
。

城市工业用水和生活用水日趋紧张
,

以致要求开挖松辽运河来接济
。

如果把自然资源
、

生态环境的破坏和工业三废污染结合起来研究
,

就使我们进一步看清问题

的严重性和紧迫性
。

不妨 以我国自然条件和社会经济条件都很优越的长江流域为例来 作 一 番 分

析
。

首先
,

水土流失面积现在比五十年代增加了一倍左右
。

上游地区也很严重
,

森林覆盖率示拜钧
`

10 %左右
,

乌江上游的黔西地区和沱江
、

嘉陵江中游的四川盆地丘陵区
,

只有 5 % 左右
,

水土流

失 日益加剧
。

位于大渡河上的龚嘴电站
,

库容 3
.

8亿立方米
,

从 1 9 7 1年投产到 1 9 8 0年的 9年间
,

已 淤 积 1
.

6亿 立 方米
,

如不采取措施
,

13 年后就将失效
。

目前长江上游脆弱的生态环境仍在继

续恶化
,

严重的水土流失尚未治理
,

林木消耗量仍大于生长量
。

其次
,

长江千流的水质污染日趋严重
。

初步统计
,

干流的污染源共 3 万多个
,

每天排入污水

1 ,

60 0万吨
,

其中工业废水 1 , 0 20 万吨
,

城市生活污水 4 00 万吨
。

如果任其发展
,

公 元 2 0 0 0年时
,

每年将达 3 00亿吨
,

按每吨污染 20 一 30 吨清水计算
,

将有 60 一 90 % 的水资源遭受污染
。

目前 重 点

污染源是 5 个城市
:

渡口
、

重庆
、

武汉
、

南京
、

上海
,

合占排放量的76 %
。

其三
,

酸雨的危害开始出现
,

孟庆和上海已成为酸雨中心地区
。

以重庆为例
, 《 中 国 环 境

报 》 1 9 85年 2月 5 日刊登 了一篇
“
来 自森林 的呼救报告

” 。

报告指出三重庆近 郊 风 景 区— 南

山
,

有人工营造的马尾松林 2
.

7万亩
, 1 9 60年以来普遍生长不 良

,

现已有万余亩死亡
,

其余 的 也

面临覆灭的命运
。

这一带植物的种类 已由上子种减少至 26 0余种
。

由于植被破坏和水土流失严重
,

鸟类也纷纷逃离
。

万县地区的奉节县有华山松林 97 万亩
,

受到灾害的 57 万亩
,

最早出现树木死亡

的芳草坝林场
,

90 % 以上的树木死亡
,

其余的也病入膏育
。

死亡的主要原因
,

是大气污染和酸雨
。

报告还指出
: “ 重庆

、

奉节两个林区森林大片死亡的状况和原因
,

在全国带有普遍性
,

应引起人

们的普遍关注
。 ”

煤是我 国的主要能源
,

如不切实采取措施
,

随着工业的发展和煤炭使用量的增

加
,

酸雨的危害将愈来愈严重
,

森林
、

农作物
、

草原和水生动植物都将受到损害
。

尤其值得注意

的
,

我国的酸雨问题
,

已引起日本的关注
,

并发出了
“
酸雨将从中国来

” 的警告
,

要求尽快采取

对策 ( 《编译参考》 1 9 8 5年第 4 期 《酸雨将从中国来—
日本 《朝日新闻》 1 9 8 5 年 1 月 1 9

日刊登 )
。

其四
,

这个流域的湖泊污染情况值得贡视
。

以太湖为例
,

1 9 8 2年的 《水产科学实验》 第 8期刊

登的资料就指出
:

沿湖工矿企业 7的多个
,

每日排放的工业废水 80 多万吨
,

经检算
,

其中含 的 污

染物质
,

酚 2
,

5 1 2公斤
,

砷 1 2。公斤
,

氰化物 z , 0 82公斤
,

汞 3 8公斤
,

铬 3 5。公斤
,

铅 4 1 5公斤
,

有

机磷 145 公斤
,

硫化物 1。
,

3 1 0公斤
,

另有有机氯
、

油类等其它毒物
。

此外
,

沿湖农田大量施用化肥

农药及灭螺药剂
,

也严重影响了太湖的水质
。

湖内鲤
、

娜
、

如鱼产量逐渐下降
。

有些严重污染区经

常可见死鱼
。

1 9 8 1年 6 月
,

太湖望江亭一带一次就死鱼 1万多斤
。

对鱼体残毒的测定
,

也表明污

染的严重
。

19 8 1年 7 月测定的结果是
:

鱼白鱼含汞量为。
.

2 5毫克 /公斤
,

含酸量。
.

朽毫克 /公斤 ; 黄

鳗鱼含汞量为。
.

01 毫克 /公斤
,

含酸量为。
.

1毫 克 / 公斤
;
短尾帕含汞量为。

.

1毫克 /公斤
,

含酸量

为 。
.

帕 8毫克 /公斤
。

鱼体均出现异味
。

此外
,

还普遍检出 6“ 等农药残留
。

太湖是苏州
、

无 锡 的

饮用水水源地
,

也是上海饮用水的最终水源地
,

它的清洁与否
,

关系到千百万人的健康
。

由于黄

浦江下游污染严重
,

上海市已不得不投资近 10 亿元
,

把 自来水厂引水口 上移 60 公里
,

不久前报纸上

又见到呼吁
,

希望防止新取水 IJ 附近污染的加重
。

这个问题不解决
,

将出现不断上移不断投资的

局面
。

黄浦江上游是淀山湖
,

再往上是澄湖
,

之后即为太湖
,

如果太湖污染严重
,

上海市的饮用



水黔不知再移向何处 ?

其五
,

江苏的苏南农村污染已相当严孟
。

据该省环保部门调查
,

苏州
、

无锡
、

常州三市的污

染影响范围已达 10 一 25 公里
,

县属乡镇的污染影响范围 5 一 10 公里
。

城镇污染 已很严重
,

广大乡村

污染正在发展
,

化学农药污染已相当普遍
。

农村大多已改为饮井水
。

外河的鱼很多有异味
。

这个

地 区的农村是我国农村中生产水平最高
、

乡镇工业最发达
、

农 民收入也比较高的先进地区
,

如果

不加制止
,

弄到影响人民健康甚至农产品不能食用的地步
,

问题就大 了
。

其六
,

长江口的水资派情况也在恶化
。

长江是我国东海区沿岸渔业的重要基地
,

历来为多种

鱼类产卵
、

孵化以及幼鱼生长和索饵场所
。

由于工农业迅速发展
,

环境污染 日趋严重
,

海洋生物

也发生着变化
。

据渔业部门调查
,

影响长江口水质的主要污染源是上海市西区和南区两 条污水管

道所排放的污水
,

其成分极为复杂
,

含有大量的有机化合物和重金属离 子
,

有毒 成 分主 要 为

汞
、

铜
、

锌
、

铅
、

铬
、

锡
、

酚
、

砷
、

氰
、

有机磷和有机氯等 , 其次的污染源是沿江一些工厂企业和

船舶
、

码头排放的废水废油
。

自从两个排水管道于 19 7。年和 1 9 7 1年先后排放以来
,

长江日 水质受到

污染
,

沿海渔业生产受到影响
。

宝山县石洞 i习渔场 附近
,

历来是银鱼的 传统作业区
,

西区管道放

污后
,

渔场一片漆黑
,

遭到彻底破坏
。

川沙县沿岸原为插网作业区
,

南区管道放污后
,

合庆一带

已不能进行渔业生产
,

其它地段虽仍可作业
,

但产量仅及放污前的 20 %
。

从渔业部口的调 查 材 料

看
.

长江 JJ 的情况对各河 口来说
,

有一定的代表性
,

北起丹东
、

大连
,

南到湛江
,

各河流入海 口

都有一个大小不等的污染区
,

对沿海渔业形成一定的威胁
。

这正是我国主要河流污染后的必然结

果
,

问题的严重性正在这里
。

从上面的叙述可以看出
,

即使是长江流域
,

资源和生态环境恶化的情况也已相当严重
,

而且

还在续继发展
。

解放以来
,

我国
_

L农业生产的成就是 巨大的
,

但付出的代价是很高的
,

后遗症也

是很严重的
。

我们的四化建设
,

一定要走上一条新路
,

老路子再也不能继续走下去了
。

三
、

在三大前提下发展农业的战略决策对其他战线的指导作用

党中央 1 9 8 3年一号文件
,

明确把合理利用 自然资源
,

保持良好的生态环境与严格控制人 口 增

长并列
,

作为我国发展农业和进行农村改革和建设的三大前提条件
。

这是党的十二大政治报告中

有关提法的进一步发展
,

是发展农业的崭新的
、

具有深远意义的战略决策
。

就比较直接的意义来说
,

这个新的战略决策
。

将使我国农业与掠夺性的经营方式 决裂
,

进入

严格按照 自然规律和经济规律办事的新阶段
,

从而将 由恶性循环逐步转变到 良性循环
,

生产条件

和生活环境将逐步得到改善
,

农业生产将稳步增长
。

就更为广泛的意义来说
,

它将使我们与自然

界 的关系进入一个新时期
,

即由把 自然界视为需要加 以征服的异 己力量因而不断向它 开 战 的 时

期
,

进入把人与 自然界视为一个统一体
,

因而彼此应该协调发展的时期
。

有人称这 个新 时 期 为

生态时代
。

这个大变化不是什么人凭空想出来的
,

是客观形势决定的
,

而且 已是一个世界性的大

间题
。

由于人 口不断增长
,

而地球不能增大
,

每人平均 占有的自然资源 愈来愈少
,

生活水平却愈

来愈高
,

消费的东西愈来愈多
, “

供需矛盾
” 因而愈来愈尖锐

,

人类与 自然界的关系也 愈来愈紧

张
。

一位外国学者指出
:

现在除日光以外
,

各种资源都不同程度地稀缺
,

拓荒者驾着大棚车寻找

富饶处女地的时代已一去不复返了
。

人们早已对地球上的好地方了如指掌
,

并正在这些地方生活

着
。

人类已由
“
牧童

”
经济时代进入

“
宇宙飞船

” 经济时代
。

前者是指对广阔无垠的原野进行着

盲目的无限制的开发
,

用生产因素进行物质转化的数量来衡量成就的大小
; 后者则指以 良好的状



态维持现有的资源储备
,

即飞船和地球上的居民和生命维持系统
,

焦点是如何通过浪费较少的方

式保持生活质量
,

从而减轻对 自然资源的需求 ( 〔英〕阿
·

康托尔的 《环境经济学》 )
。

1 9 8 0年

在美国发行并已译成中文出版的 《第三次浪潮》 一书
,

对此也有明确的说明
:

生物圈向人类发出

了警告信号—
污染

、

沙漠化
、

海洋毒化
、

气候的微妙变化
,

它警告我们不能再象过去那样组织生

产 了
。

由于人类对大 自然的破坏力极大升级
,

人们也看到地球比原来估计的要脆弱得多
。

因此
,

过 去 10 年 间
,

出 现了一场世界范围的环境保护运动
,

它迫使我们重新考虑人类对自然界的依赖

问 题
。

公众 对 技术的怀疑是如此普遍
,

以致一个劲儿追求国民生产总值的人
,

也不得不在 口头

上表示同意自然界必须得到保护
,

不许糟踏 ; 同时必须估计技术对自然界的副作用
,

必须设法防

止这 些 副 作 用
,

不能熟视无睹
。

这个运动产生一个新的观点
,

即强调人与自然界和睦相处
,

改

变以往对抗的状况 (见该书第十八章和第二十一章 )
。

许多国家中绿党的成立
,

正是这个运动的

具体反映
。

我国国土虽大
,

但人 口众多
,

就每人平均占有自然资源来说
,

在许多方面都低于世界

平均水平
,
就我国自己来说

,

现在与解放初期相比
,

每人平均 占有的自然资源也少了一半
,

加上

经济还相当落后
, “

供需矛盾
” 更加突出

。

三大前提的决策正是从战略高度考虑和解放这个间题

的
。

对于我国 自然资源的利用
,

应有
“ 一粥一饭

,

当思来处不易
;
半丝半缕

,

恒念物力维艰
”
的

高度节约精神
,

各行各业再有浪费资源和破坏生态环境的
,

都应看做是犯罪行为
。

从事地方工作

的人
,

更应有
“ 邑有荒土愧棒钱

”
的自觉性

,

想一切办法把全部国土资源利用起来
。

只有这样
,

才

能理解这一决策的深远意义并自觉地执行
。

这里讲的不浪费资源和不破坏生态环境
,

应该是广义的
。

乱开陡坡
、

乱伐森林
、

草原过牧以

致退化沙化等等
,

当然是浪费资源和破坏生态环境的活动
。

一个工厂的污水污染一条河
,

河道不

挑养鱼
,

河水不能灌溉 , 一个城市的污水污染一大片
,

周围的蔬菜和其他农作物受污染甚至不能

食用 ; 当然也是浪费资源和破坏生态环境
,

而且是更大更严重的浪费和破坏活动
。

大江大河大型

湖库以及海域的污染
,

难道不也是如此吗 ? 酸雨的危害
,

难道不也是如此吗 ? 这就提出一个新间

题
:
党中央提出的三大前提

,

是仅仅限于农业呢
,

还是包括工业
、

城市建设 以及开矿
、

交通
、

水

利等建设在内? 如果仅仅限于农业
,

则江河湖库以及沿海海域的污染就无法解决
,

城市周围的污

染也无法解决
,

酸雨的危害更无法解决
。

这些当然又影响到农业生产
。

农业和农村的污染
,

农业

和农村本身是无法彻底解决的
,

只有各行各业
,

首先是工业和城市也严格实行三大前提的决策
,

我国资源的合理利用和良好生态 环 境 的保持 才 能 办 到
,

目前的严重状况才能逐 步 改 观
。

因

此
,

三大前提的决策
,

应该同样适用于工业
、

城市
,

以及开矿
、

交通
、

水利等战线
。

但是
,

要做

到这一点
,

首先在认识上要来个大突破
、

大提高 ; 在工作安排上
,

特别是计划
、

财政等工作上
,

要 进 行 改 革 , 在人财物力的分配上
,

真正把合理利用 自然资源和保持良好的生态环 境 作 为 前

提
。

讲成绩时
,

首先讲这两条执行得如何
,

检查工作时也应如此
。

那种经费困难时
,

首先砍环境

保护和水土保持经费
,
精简机构时

,

首先砍环境保护和水土保持部门 , 以及搞生产有钱
,

搞环境

保护和水土保持无款等等
,

就不是
“
前提论

” 而是
“ 尾巴论

”
或

“
附带论

” 。

检查工作时
,

只间

生产成绩
,

不间污染治理成绩
,

甚至不把它作为考核指标
,

性质也是一样
。

总之
,

不仅听其言
,

更要观其行
,

即是说
,

不是 口头上是否赞成
,

而是工作中是否执行
。

四
、

大力提高千部和群众对生态和生态经济问题的认识

只有广大干部和群众认识到生态和生态经济问题的重要性
、

严重性以及治理的迫切性
,

我国
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的生态间题和生态经济间题
,

才能得到较好的解决
。

为 了提高认识
,

就要进行许多教育和宣传工

作
,

但首先要清理人们在思想认识方面存在着的一些不妥当甚至是错误的看法和想法
。

在这一方

面
,

我觉得有这样一些认识间题值得注意
:

第一
、

人们对于三大前提 中的两条
,

即合理利用 自然资源和保持良好的生态环境
,

认识 淡

薄
,

更缺乏把它们作为 自己工作的前提的思想
。

在实际工作中
,

只考虑 自己任务的完成
,

不大考

虑对上述两方面是否有利
。

这是当前最大的思想障碍
。

有些地方利用溶洞排污
,

就是一个最典型

的事例
。

第二
、

认为 目前 国家穷
,

资金缺
,

为了按期实现翻番
,

这两个前提无法实现
,

只能说说而 已
。

“ 你要钢
,

还是要空气? ”
这是典型的思想

。

先污染后治理
,

这是典型的主张
。

第三
、

认为环境保护和水土保持只是环境保护和水土保持部门的事
,

在总战略中不考虑
,

各

部门工作中更不考虑
,

甚至与环境保护和水土保持部门对立
,

能骗就骗
,

能拖就拖
,

是否害人的

伺题根本不注意
。

因此
,

历来生产部门只报成绩
,

不报污染对别人造成的损失
。

第四
、

城市下放污染工厂减轻 自己的压力
,

不考虑农村污染以后如何办
,

甚至公开提出
“
最

好的治污办法就是迁出
”
的主张

,

以农村为壑
。

己所不欲
,

急施于人
。

这是一种可怕的也是十分

有害的城乡关系新论点
。

第五
、

农村急于发财致富
,

不顾也不懂污染后果
。

因而
“
要想富

,

搞电镀
” 、 “

要想发
,

搞

翻砂
” 、 “

要抓钱
,

搞石棉
”
等论调颇为流行

。

这正是农村干部和农民的弱点所在
。

第六
、

一些工业部门有赔了款就心安理得的思想
,

而赔偿费又可以长期实报实销
,

因而不考

虑治理
,

甚至把它视为额 外负 担
。

从国家来讲
,

这种做法是双重负担
,

这边出了钱
,

那边又减

少收入 (农产品 )
,

负担实在太重
。

第七
、

一些人存在着
“

在我这一任期内
,

先完成经济任务以受奖或不受罚
,

环境间题移交下一

任来完成” 的思想
。

大家都有一个急于完成的短期任务
,

长期任务就只好一任任移交
。

三大前提

中的两条
,

就只能在移交中
“ 空运转

” 。

第八
、

以为我国人民特别是农民
,

能吃苦耐劳
,

能忍受恶劣环境
,

污染一下间题不大
,

不必

大惊小怪
。

第九
、

还有人认为
,

我国的资源和生态环境很好
,

生产不断发展就是证明
,

不要大惊小怪
,

更不要跟在洋人后面乱叫唤
。

上述种种思想认识
,

与党中央的三大前提的战略决策
,

相距实在太远
。

不切实解决这些认识

伺题
,

我国的生态和生态经济问题就无法解决
,

情况还会继续恶化
。

值得注意的是
,

目前又面临

一个新情况
,

这就是随着商品经济
、

乡镇企业和小集镇的发展
,

加上城市积极下放污染工厂
,

污

染工业有在农村遍地开花的危险性
,

其后果将是极其严重的
。

生态和生态经济问题已到了非大抓

不可的时刻
。

如何抓呢 ?

首先
,

对广大千部和群众进行生态学和生态经济学的基本理论和基础知识教育
,

提高认识水

平
·

为落实三大前提的战略决策打好坚实的基础 ,
了

其次
,

认真进行我国污染情况
、

原因及解决办法的教育
,

结合全国人大 已通过的有关 法律

(如水污染防治法
、

海洋环境保护法
、

环境保护法
、

食品卫生法
、

森林法
、

草原法等等 ) 的宣传

和实施
,

用法律来推动和保证 ,

其三
、

在指导工作中
,

要三个效益 (经济
、

社会
、

生态 ) 一齐抓
,

各项工作的完成指标要重
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生态农业是我国农业发展的方向

谢 朝 柱

(中南林学院 )

随着科学技术的进步
,

世界农业生产发生了巨大的变化
。

如由农业的工业化到工 业 的 农 业

化
,

从农村的城市化到城市的农村化
;
从农工对立化到农工一体化 ; 从微观的专业化到宏观的综

合化
;
从资源的密集化到知识的密集化

,

从石油农业到生态农业
。

这些变化将是改变现代化农业

的新方向
。

特别是生态农业的兴起
,

将是我国今后农业发展的方向
,

具有十分重要的科学意义和

经济意义
。

石油农业的潜在危机

当前的
“ 石油农业

” ,

潜在着能源和生态危机
,

路子越走越窄
。

随着工农业生产能力的急剧增长
,

这就给能源带来了危机
。

1 9 1 0年
,

生球耗油 6 00 万吨 , 1 9 6 1

年增加到 3 亿吨
, 1 9 7 5年又猛增到 5 亿吨

,

平均每人每日耗能 5 万千 卡
。

原始人每天只消耗 2 , 。。

代引
二
河李李考卜令考二心完李材李令弓李材特弓矛材二心毛李鑫省李材备令考钟老李拭长省李材特毛矛佣特弓李李七二(弓二令宝李李里特笔特牛特弓长弓李片李李毛二书弓特宝浮(劣二心名特毛片弓片 t特弓李令璧片1特笔

新审定并增加新内容
,

如 文明城市的标准包括防治三害
,

就是很好的例子
;

其四
、

在农村认真推行生态农业
,

解决农村自己的污染问题
。

大力培养
、

树立治理污染和保

护资源的典型
,

以提 高人们的信心 ;

其五
、

城市和工厂要解决出城 (出厂 ) 污水清的问题
。

要把解决污染问题作为新形势下城乡

关系
、

工农关系的一项重要内容来认识
。

这方面的纠纷 已愈来愈多
,

农民的不满 已愈来愈强烈
,

应该及早主动解决
。

值得高兴的是
,

一些部门和城市已重视并着手解决这个问题
,

有的 已取得了明显的效果
。

据

说
,

兰州市的空气污染已有明显的改善
。

今年春
,

济南市领导机关下决心治理大气污染
,

争取三年

内根本改善市内大气质量
,

并把防治污染工作作为企业的一项指标进行考核
,

对按兵不动的一些

单位处以罚款
,

对排放超标的单位提出限期治理警告
,

还制定许多有效措施 ( 《中 国 环 境 报》

1 9 8 5年 2月 2日)
。

这实在是极好的消息
。

如果城市能由污染源一变而为清洁源
,

不仅城乡关系将

大改善
,

生态环境将大改善
,

而且又为我国社会主义建设增加新成果新经验
。

它的意义和影响都

将是深远的
。


